
许振超、陈雪萍做客本报北京演播室谈招工就业

好好技技工工难难招招，，进进口口设设备备只只能能封封存存

一些本科生甚至研究生毕
业后，选择到技术院校“回炉”
学一技之长。许振超对此评价
说，“这些大学生是比较聪明
的。”我国高技能人才，一般指
技师和高级技师，十几年前在
技术工人中的比例只有4%，国
外是30%-40%，这些年人数有
所增加，但还不到7%。

“这意味着仍然有中级工、
高级工还在干技师的活”，许振
超说，现在很多产品要求非常
高，一个技术工人的技能达不
到，产品做出来质量不过关，这

是我们的产品很少有名牌的原
因之一。他了解到的一个案例
是，一家企业花了几百万买到
国外的先进设备，但到现在还
在封存，“就是招不到操作工
人，甚至给年薪30万-50万都
招不到”。

报告中特别强调要“建立
以就业为导向的职业教育体
系”，许振超对此十分支持。“学
校如果和企业结合得紧密，在
理论阶段结束后直接发到厂里
实习，几乎相当于厂里的学徒。
真正毕业时，企业怎会不用？”

【谈企业招工】

大学生回炉技校，企业肯定欢迎

本报特派记者 孟敏
3月7日发自北京

新年伊始，杭州一楼盘较大幅度降
价，引起了人们对房价下降的期待。全
国政协常委、恒大地产集团董事长许家
印说，房价一直是人们关心的焦点。其
实，构成房价的有五部分：地价、综合造
价、政府规费、税收和企业利润。从审批
延伸到政府规费，每个城市不同，收费
最少的37种，多的157种。去年统计数据
显示，按平均值算收取的规费大约占房
价的11%。

“建议统一规范规费收取，取消不
合理收费。”许家印介绍说，去年统计过
全国130多个城市的投资项目审批，从
买地到竣工交楼，再到给小业主办房产

证，每个城市不一样，少的要盖50多个
章，多的要盖110多个章。

在许家印看来，政府工作报告中，
虽然没提房产调控，但更注重规范管理
了。他建议在限定房企利润上限的前提
下，把环节税都去掉，合并缴纳企业所
得税之前的所有税种，统一为一个控制
房地产利润的累进递增式的增值税，这
样就避免了个别项目的暴利行为，降低
房价。

许家印支持推进税收制度改革，扩
大“营改增”试点，做好房地产税的立法
工作。政府把地价控制得更好些，把规
费降下来，税收有一个更好的方式防止
个别项目暴利，限定房地产企业一个合
理的利润空间，这样才能确保房地产市
场健康稳定发展。

全国政协常委、恒大地产集团董事长许家印：

降房价应取消不合理税费
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目前，一些掌握精湛技术
的“蓝领”工人有相当可观的收
入，但对年轻人的吸引力并不
大，许多人“宁愿收入2000元坐
办公室，也不愿5 0 0 0元进车
间”，对此，陈雪萍深有体会。

她表示，“其实，现在从事
建筑业的工人年龄和我差不
多，年轻人特别少，也是一个社
会现象。”她无奈地说，现在都
是独生子女，父母舍不得孩子
吃苦也是一方面原因。

许振超接过话茬说，不管

什么年代出生的人，在劳动问
题上的认识应该一致。

去年 4 月，习近平总书记
在同全国劳动模范代表座谈时
强调，必须牢固树立劳动最光
荣、劳动最崇高、劳动最伟大、
劳动最美丽的观念。许振超对
此深表认同，“尊重劳动需要政
策和价值引导，院士、教授和工
人都应该说我们的劳动很光
荣，并受到尊重”，但实际是有
差别的，很多人挑肥拣瘦，不愿
意吃苦受罪。

【谈就业观念】

蓝领收入可观，但年轻人不“感冒”

【谈两会会风】

企业家代表老谈自己企业有些不妥

访谈是从讨论“吃饭”开始
的。许振超说，自己中午吃了面
条，陈雪萍则透露自己吃的是
自助餐。

中央提出八项规定后，从
去年两会开始会风就有了很大
变化，许振超说，自助餐的标准
在中央八项规定后降低了，一
律不安排高档菜肴和酒水，但
代表们都能吃饱吃好。

陈雪萍也表示，两会简朴
的会风让大家感觉很亲切、很
实在。

“人大代表的职责就是代
表人民来发声，中央搞简朴会
风，实际上是为了让代表们集
中精力开好两会，集中精力审
议好政府工作报告，提高开会
质量。”许振超说，但有的企业
家、老板却大谈自己的企业，

“我感觉有些不妥。”
许振超表示，作为全国人

大代表，应该首先考虑自己的
责任和身份，先把代表的责任
履行好，其次可以适当宣传一
下自己，但一定要适度。

20年前，陈雪萍从泰安农村
来到济南做油漆粉刷工，现在她
已经成为山东三箭置业集团几百
农民工的“头头儿”。这些年来，她
切身感受到农民工群体的变化。

“当年我一个乡村来的小媳妇到
城市打工，因为车多，过马路时四
五个女孩都要拉着手往前走，现
在看来是很难想象的，我们的言
谈举止比以往强多了。”

但她同时感慨，农村人进
城后还有许多不适应，比如在
农村时有地，还有补助，进了城

以后，这些都没了。另外，医疗
报销比重也不一样，在乡镇医
院，新农合的报销比例可达百
分之七八十，而到省级医院，实
际报销比例只有百分之二三
十。因为有这些不平等，好多人
不愿在城市扎根。

“希望进城以后给我们和
城里人一样的待遇，比如有基
本生活保障等。”陈雪萍说，在
许多方面，城乡间政策挂钩还
没挂好。希望政府出台好的政
策，待遇平等。

【谈农民进城】

城乡一体化，配套政策得跟上

今年的政府工作报告中提
到，鼓励企业建立研发人员报
酬与市场业绩挂钩机制，使人
才的贡献与回报相匹配，“但我
觉得好像还不够。”许振超说。

“我是工人，我认为政府工
作报告应该加上‘工’，就是工
程技术人员，不能只提‘产学
研’。”他说，科研成果出来以后
要转化为产品，还需要工人做
出来。在分配机制上还应该更
加公平一些，不能忽视工人。

报告中还明确，要推动我
国产业向全球价值链高端跃
升，许振超认为，“跃升”不是一
般转换。技术工人创造性、积极
性必须得到充分挖掘和使用。

“马儿要跑，要吃草，如果
能让它吃鸡蛋吃豆子，会跑得
更快。所以特别赞同李克强总
理曾经讲的，过去只让马儿跑
不让马儿吃草，现在给草吃了，
但只吃草还不行，还得给点精
料。”许振超比喻说。

【谈工人待遇】

工资增长机制不能忽视工人

7 日下午，齐鲁晚报 2014 全国两会北京报道中心演播室迎来两名全国人大代表——— 中华全
国总工会副主席、全国道德模范许振超和我省首位农民工代表陈雪萍。

两会会风有哪些变化？大学本科毕业还到技校“回炉”学习技术，这是不是资源浪费？在城乡
一体化的过程中，还有哪些地方需要完善？访谈中，二位代表就这些热点话题展开讨论。

本报特派记者 马云云 宋磊 3月7日发自北京
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观看访谈视频

访谈开
始前，齐鲁
晚 报 在 报
纸、网站和
官方网站微
博、微信进
行提前预热，预告一经发出便引
发网友关注，@新浪山东头条也
对活动进行了预告。一小时的访
谈时间，引发了近十万网友的关
注，齐鲁晚报新浪、腾讯、搜狐、
人民网官方微博也对访谈活动
进行了同步直播。

访谈视频 8 日将上传至齐
鲁晚报网(www.qlwb.com.cn)，
读者可以扫描二维码观看。
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